
 
 

 

SÚMULA DA 11ª REUNIÃO ORDINÁRIA CTMU-CAU/SP 
 

DATA  09/03/2022 HORÁRIO  14h às 18h 

LOCAL Sede do CAU/SP e MS Teams 

 

Membros presentes 

 

 

 

 

 

PARTICIPANTES 
 

Jose Renato Soibelmann Melhem Coordenador 

Fernanda de Macedo Haddad Coordenadora Adjunta 

Amanda Rosin de Oliveira Membro 

Arlete Maria Francisco Membro 

Danila Martins de Alencar Battaus Membro 

Gabriela Katie Silva Morita Membro 

José Marcelo Guedes Membro 

 Paula Raquel da Rocha Jorge Membro 

 Paulo Marcio Filomeno Mantovani Membro 

 

ASSESSORIA Victória Cristina Pedroneiro Machado Assistente 

 

Ausências Justificadas 

Conselheiros (as) 
Maria Ermelina Brosch Malatesta – Membro 

  

Ausências 
 

 

Conselheiros (as) 

 

Luis Otavio Bassi Calagian Nascimento - Membro 

  

Leitura e encaminhamento da súmula da 10ª Reunião Ordinária 

Encaminhamento Súmula aprovada. Encaminhar para publicação. 

 

COMUNICAÇÃO 

 

Responsável Danila Martins de Alencar Battaus 

Comunicado 

1. Danila, também membra da CPUAT, trouxe como comunicado a 

elaboração, por membros da respectiva comissão, da minuta de uma 
“Agenda Urbana, Ambiental e Territorial”. A ideia é que o projeto seja 

discutido com outras comissões afins, incluindo a CTMU, uma vez que 

um dos eixos estruturantes da Agenda foi nomeado como “Mobilidade e 

Acessibilidade”. 
2. Entretanto, diante da proximidade do encerramento da Comissão 

Temporária, sua possibilidade de contribuição torna-se incerta. Ainda 

assim, o coordenador, José Renato Melhem, questiona se há forma do 
grupo contribuir com o projeto. Danila esclarece que tal ponto será 

discutido na próxima reunião da CPUAT. 

 

Responsável Jose Renato Soibelmann Melhem 

Comunicado 

1. O coordenador informou a respeito da reunião sobre o Planejamento 

Estratégico que ocorreu no sábado anterior a presente reunião, contando 

com a presença dos coordenadores das comissões. 



 
 

 

2. Na dinâmica do encontro, os conselheiros deviam adicionar subtemas a 

cada um dos eixos norteadores do Planejamento Estratégico. A partir de 

tais assuntos, iniciava-se um debate. Diversos pontos discutidos no 
encontro se relacionavam com o planejamento e os projetos das 

Comissões Temporárias – como o Edital de Fomento a Mobilidade 

Ativa. 

  

Responsável 
Jose Renato Soibelmann Melhem, Danila Martins de Alencar Battaus, Fernanda 

de Macedo Haddad 

Comunicado 

1. José Renato também levou à reunião sobre ação prevista nas sedes 
regionais dentro do programa CAU/SP no Território Paulista, onde um 

dos temas a serem abordados será a Mobilidade. 

2. Ainda sem cronograma definido, o coordenador solicitou que a 

comissão iniciasse a fase de brainstorm para a atividade, detalhando o 
que o grupo gostaria de transmitir às regionais. 

3. Assim, determinou-se um subgrupo para pensar a ação, contando com 

nomes de Danila Battaus, Fernanda Haddad, Arlete Francisco, Gabriela 
Morita, José Renato Melhem e possivelmente Luis Otavio Nascimento, 

que não estava presente. 

4. Fernanda Haddad observou ser interessante, para o evento, promover 
uma troca com as sedes regionais, isto é, não só falar, mas também ouvir 

o que eles têm a dizer. 

  

Responsável Amanda Rosin de Oliveira e Paula Raquel da Rocha Jorge 

Comunicado 

1. Ainda na conversa sobre o programa CAU/SP no Território Paulista, 

Amanda citou o questionário, a ser lançado ainda no mês de março, 

organizado pela CTED para diagnóstico do perfil dos arquitetos do 
estado de São Paulo, principalmente no que tange a gênero, raça/etnia e 

assuntos afins. 

2. Nisso, relatou acreditar que algumas das perguntas podem trazer dados 
que contribuam para o tema Mobilidade. 

3. Paula, por sua vez, reforçou a ideia de analisar os dados obtidos pelo 

questionário, quando disponíveis, procurando informações tangenciais à 
mobilidade e à CTMU. 

  

Responsável Jose Renato Soibelmann Melhem 

Comunicado 

1. Por fim, o coordenador informou a todos que, até a segunda-feira após a 

presente reunião, o membro Luis Otavio Nascimento encaminhará, no 

grupo de WhatsApp da comissão, o texto sobre a greve do metrô e sobre 

funcionários da área em desvio de função, assunto debatido como 
extrapauta na última reunião ordinária. 

2. Após análise e possíveis sugestões dos membros, o documento deverá 

ser encaminhado à CEP e também ao SASP. 

 

ORDEM DO DIA 

 

1 Andamento do Edital de Fomento para Mobilidade Urbana 

Fonte CTMU-CAU/SP 

Relator Coordenadores da CTMU-CAU/SP 



 
 

 

Encaminhamento 

1. Foi informado que o Edital de Fomento da comissão será unido a outros 

de mesma categoria para, então, ser lançado um grande edital com 

diferentes temas de premiação. 
2. Assim, o Edital de Fomento da CTMU tem previsão de lançamento para 

agosto, junto ao da área cultural. 

3. Planeja-se, também, adesão da comissão ao Edital de Boas Práticas da 

CPUAT. Como representantes da CTMU em tal projeto, escolheram-se: 
Danila Battaus, Paulo Mantovani, Fernanda Haddad, José Renato 

Melhem e Arlete Francisco. 

4. Foram apontadas e discutidas falhas em editais passados, que deseja-se 
não se repetir nos próximos.  

5. José Renato ressaltou que algumas dessas falhas podem vir a ser 

resolvidas com o lançamento de um edital maior, como problemas com 
instabilidade do SICCAU ou até mesmo a distribuição de recursos. 

6. Aproveitando a discussão, o membro Paulo Mantovani expôs considerar 

de grande importância que houvesse ações, sendo um novo edital ou algo 

em outro formato, que mostrassem aos arquitetos e urbanistas as 
diferentes áreas em que podem trabalhar, muitas das quais por vezes não 

têm muitos adeptos, como a Mobilidade. Sua alegação foi de que existem 

muitos profissionais concentrados em poucas áreas específicas, enquanto 
há diversas possibilidades pouco exploradas. 

7. Nisso, surgiram algumas sugestões sobre a observação de Paulo, como a 

de organizar um evento online para tratar do tema ou mesmo levá-lo para 

os eventos previstos nas sedes regionais. Ainda, destacou-se ser 
interessante alcançar, com o assunto, as associações, para, através delas, 

chegar aos arquitetos. 

8. Por fim, foi proposto um grupo que ficaria responsável por organizar o 
que nomearam como “qualificação” para os profissionais. Os nomes 

escolhidos foram: Paulo Mantovani, José Marcelo Guedes, Paula da 

Rocha Jorge e Danila Battaus. 

 

2 Montagem do evento de Maio – Debate sobre Mobilidade Urbana 

Fonte CTMU-CAU/SP 

Relator Coordenadores da CTMU-CAU/SP 

Encaminhamento 

1. Para o evento, que deve ser unido à Bienal de Arquitetura, mantêm-se as 

ideias de realização de uma caminhada/ percurso para a leitura da cidade 
e seus apagamentos e de um seminário/ debate. A proposta de criação de 

uma “vaga viva”, para trabalhar o Urbanismo Tático, não poderá ser 

levada adiante, uma vez que não terá espaço para sua instalação na 

localidade da Bienal. 
2. As membras Amanda, Fernanda e Gabriela fazem parte das reuniões de 

organização da Bienal e se comprometeram a levar as ideias da CTMU 

para tais encontros, buscando viabilizar sua realização. Ao mesmo 
tempo, Amanda sugeriu a possibilidade de preparar o seminário de 

maneira independente e, nele, divulgar o projeto da caminhada pensada 

pela comissão. 

3. Assim, para a caminhada determinou-se de duas a três semanas para que 
as membras presentes nas reuniões da Bienal consigam discutir lá tal 

ideia. O roteiro para a mesma visará abranger o que é trabalhado na 

comissão. 
4. Sobre o seminário/debate, para a localidade determinou-se, como plano 

A, os locais em que ocorrerá a Bienal de Arquitetura e, como plano B, a 



 
 

 

faculdade Mackenzie, a ser discutido ainda com a administração do 

CAU/SP.  

5. Além disso, determinou-se a dinâmica de três falas e um debate para o 
mesmo. Para as falas, levantaram-se alguns nomes de possíveis 

convidados, sendo um profissional da área, um do meio acadêmico e um 

último do Poder Público. 

6. Por fim, decidiu-se que o título para o seminário ainda não seria definido, 
considerando esperar a confirmação dos convidados para tal. Entretanto, 

sugeriu-se que ele se relacione aos apagamentos e transformações no 

âmbito da mobilidade. 

  

3 
Discussão acerca do encerramento da Comissão Temporária de Mobilidade 

Urbana e continuidade em outro formato 

Fonte CTMU-CAU/SP 

Relator Coordenadores da CTMU-CAU/SP 

Encaminhamento 

1. O coordenador José Renato Melhem informou sobre reunião com a 
presidência onde foi proposto que a atual Comissão Temporária de 

Mobilidade Urbana, quando de seu encerramento, tornasse-se uma 

subcomissão da CPUAT. 

2. Após o encontro, coordenador e coordenadora adjunta compareceram à 
reunião com a vice-presidente Poliana. Nela, foi discutido sobre os 

membros preferirem a ideia de tornar a Comissão de Mobilidade uma 

Comissão Especial, recebendo a compreensão de Poliana e deixando o 
assunto não encerrado. 

3. Assim, na presente reunião fora discutido, entre os membros, qual seria o 

melhor encaminhamento para a questão da continuidade da CTMU. 
4. A membra Arlete Francisco, em sua fala, sugeriu união entre temas de 

Mobilidade e Acessibilidade em uma mesma comissão. 

5. Amanda Rosin, por sua vez, defendeu a formação de uma Câmara 

Temática, destacando a vantagem de, nesse formato, poder continuar 
com a possibilidade de ter convidados externos no grupo, o que não 

ocorre em uma Comissão Especial ou subcomissão. 

6. Foi ressaltado que, quando do fim da CTMU, em abril, as atividades que 
estão sendo pensadas e ainda não tiverem sido executadas poderão seguir  

com o planejamento através de reuniões técnicas, uma vez que, 

independente do destino que se escolha para a comissão, os tramites 
burocráticos deverão levar ainda alguns meses. 

7. Por fim, considerando que o tema Mobilidade não é um assunto 

temporário e que não deve ser tratado de tal forma nas próximas gestões, 

concordou-se que a melhor escolha seria tornar a CTMU uma Comissão 
Especial. Para tal, serão realizadas discussões e propostas com a 

presidência. 

 

 

Considerando o estabelecido no Regimento Interno do CAU/SP, art. 112, § 5° "As reuniões das 

comissões ordinárias e das especiais poderão ser realizadas de maneira híbrida" e inciso IV "As 

deliberações resultantes dessas reuniões serão válidas mediante o uso de certificação digital pelo 

conselheiro que dela participe, observadas as chaves e autoridades certificadoras, podendo ser 
substituída pela assinatura digital do funcionário responsável pela assessoria da reunião" (Incluído pela 

Deliberação Plenária DPOSP nº 0404-07/2021); atesto a veracidade e a autenticidade das informações 

prestadas. 



 
 

 

 

 

 
 

 

 
 

Victória Machado 

Assistente – Secretaria Geral dos Órgãos Colegiados 

 

  


